
Questions aux candidats

Bonjour

Suite à d’importantes réflexions au sein du Réseau des Villes en Transition, nous aimerions poser dix

questions aux candidats se présentant aux prochaines élections communales. C’est donc à leur tête

de liste que nous nous adressons.

Tout comme notre mouvement, notre démarche n'est nullement partisane. Nous comptons publier

(mailings, réseaux sociaux, presse, etc..) vos réponses sans les modifier ni même les commenter et les

mettre en parallèle avec les réponses des autres formations se présentant dans notre commune.

Nous  vous  demandons  de  répondre  avant  le  31  Août.  Au-delà  de  cette  date,  nous  indiquerons

«aucune  réponse  reçue»  dans  la  colonne  vous  concernant.  Pour  plus  de  lisibilité,  nous  vous

demandons également de bien vouloir limiter vos réponses à environ 500 caractères par question.

Comme précisé plus haut, nous ne commenterons pas vos réponses. Nous estimons que le citoyen

est assez grand pour se faire sa propre idée, notre but n'est que d'orienter une partie du débat pré-

électoral vers des sujets qui nous préoccupent et non pas de désigner un candidat ou une formation

ayant notre préférence.

Même  si,  en  fin  de  comptes,  vous  pourriez  être  amené  à  constituer  des  coalitions,  nous  vous

demandons de faire l’exercice intellectuel de répondre comme si vous obteniez la majorité absolue

(quitte à préciser des priorités, des conditions sine qua non, ....)

En vous remerciant d’avance pour votre participation

Nom, prénom + nom de l’initiative locale + coordonnées 

et propulsés parTextes rédigés par



Comment,  en  tant  qu'élu,  pensez-vous  intégrer  le  concept  de  zéro-déchets  dans
l'administration communale et les activités (festives, sportives, culturelles ou autres) que la
Commune organise ou promeut ? 

Nous pensons que la commune doit montrer l’exemple en remplaçant petit à petit tous les
emballages et récipients non recyclable ou en plastic par d’autres qui sont recyclable ou en
verre.  La  commune  a  aussi  un  rôle  important  pour  favoriser  une  éducation/information
permanente des citoyens relative à tous les sujets liés à une transition écologique pour un
développement durable. 

Comment, en tant qu'élu, envisagez-vous d'intégrer les citoyens dans certaines décisions en
cours de mandature ? (consultations avec ou sans initiative citoyenne, interpellations, audit,
budget participatif, etc ...) Dans quels domaine de compétence communale envisagez-vous
de le faire ?

Comme  indiqué  dans  nos  brochures,  nous  pensons  que  « La  réussite  d'une  transition
implique une condition incontournable : LA PARTICIPATION des citoyens. »

Nous considérons donc définir petit à petit les détails de ce programme de transition avec
l’aide de  certaines  commissions  de  citoyens,  préalablement  élues  dans différent  secteurs
importants. De plus comme l’information est critique pour une participation effective, notre
parti considère important de favoriser une éducation/information permanente des citoyens
relative à tous les sujets liés à une transition écologique

Comment, en tant qu'élu,  pensez-vous soutenir  les producteurs locaux, professionnels ou
amateurs et les circuits courts de distribution de leurs produits ? (exonération ou réduction
des  frais  de  marché,  promotion,  information,  listing,  soutien  aux  groupements  d’achat,
jardins partagés, potagers collectifs, repas collectifs, cantines scolaires, homes, etc...).

Pour les écolo de Vielsalm, l’alimentation est une thématique super importante parce qu’ elle
est centrale à une relance de l’ économie locale et à la création d’ emplois locaux.  

Pour cette raison, nous considérons créer au sein de notre parti, un groupe qui soutiendra l’
Agence de Développement Local (ADL)  pour étudier en détails les différents moyens pour
soutenir à long terme les producteurs locaux, pas seulement de nourriture mais aussi de tout
autre  productions  liées  à  nos  besoins  de  base  comme l’  énergie,  l’  eau,  l’  habitat  et  le
transport.

Dans  cette  perspective,  ce  groupe  de  travail  étudiera  spécialement  les  possibilités
d’augmenter les achats dans ces secteurs par la commune et les parastataux locaux.

1. Thématique zéro-déchets

2. Thématique citoyenneté

3. Thématique alimentation



Comment, en tant qu'élu, pensez-vous aider les agriculteurs à se dégager de l’emprise qu’a
l’agro-industrie dans leurs pratiques quotidiennes afin d’atteindre une plus grande autonomie
alimentaire sur le plan local et régional (taille des parcelles, diversification des productions,
réorientation  vers  l’alimentation  humaine,  diminution  voire  suppression  des  intrants
chimiques, soutien à l’accès à la terre, coopératives de producteurs et de consommateurs,
etc…) ?

Comme  cette  thématique  est  fort  complexe  due  surtout  à  l’emprise  du  system  et  des
entreprises agroalimentaire sur le secteur, nous considérons mandater le groupe travail sur
les productions locales (mentionné précédemment) d’étudier et de proposer des solutions
locales à cette problématique. A priori,  l’éducation continue des citoyens sur le sujet et l’
ouverture de plusieurs façon du marché 

Comment,  en  tant  qu'élu,  pensez-vous  sensibiliser,  dès  le  plus  jeune  âge,  les  écoliers,
étudiants, personnes en formation mais également le grand public dans des matières telles
que  les  économies  d’énergies,  la  diminution de  la  surconsommation,  l’alimentation saine
pour l’homme et son environnement, favoriser la transmission des savoirs, développer les
valeurs de coopération, etc… ?

Il est évident pour nous que l’information et l’éducation permanente sur tous ces nombreux sujets 

importants liés à la transition est cruciale pour obtenir la participation adéquate des citoyens  et  

pouvoir  assurer une vrai transition.  Pour cette raison tous nos centres publics investis dans l’ 

éducation et dans la culture comme nos bibliothèques seront impliqués d’ une forme ou d’ une autre 

dans ces programmes d’ éducation et d’ information

4. Thématique agriculture

5. Thématique éducation



Comment, en tant qu'élu, pensez-vous mettre en place des actions concrètes (et lesquelles)
visant à promouvoir une mobilité supportable pour tous  et  l’environnement  (parkings de
délestage  desservis  par  des  navettes  publiques,  hub  de  livraison  pour  les  marchandises
transportées  par  la  route  (réduction  du  trafic  poids  lourd),  réhabilitation  de  chemins  et
sentiers dédiés à la mobilité douce, parcours thématiques (tourisme) et pratiques (raccourcis
sécurisé et sécurisants), système local de co-voiturage, véhicules et vélos partagés ?

Comme indiqué dans notre programme, nous considérons que « la voiture fait partie des 
temps anciens  et pour cette raison, nous devons réaménager le territoire afin de partager les
routes avec les piétons, les cyclistes, co voiturage et usagers lents »

Comment,  en tant  qu'élu,  pensez-vous réduire  la  dépendance de la  Commune et  de ses
habitants aux ressources énergétiques non renouvelables (production locale (photovoltaïque,
hydraulique, éolien, biomasse,…), isolation des bâtiments (administration, écoles, habitations
sociales etc.), achat de véhicules dits propres, nouvelles formes de transports en commun,
etc… ?

Comme notre programme est basé sur une « transition écologique vers un développement
durable »,  notre parti poussera la commune à finaliser entre autres le projet emblématique
d’  une  turbine  sur  le  plan  d’  eau,  à  favoriser  la  création  de  coopératives  énergétiques
citoyennes, à  montrer l’  exemple pour « neutraliser écologiquement « et progressivement
tous les bâtiments communaux et à informer sérieusement les citoyens au sujet des primes
existantes relative à la diminution de la consommation d’ énergie fossile. 

Comment,  en  tant  qu'élu,  pensez-vous  intégrer  des  clauses  relatives  aux  thématiques
présentées  ci-dessus  dans les  appels  d’offre  de marchés  publics  (fournitures  de biens  et
services, travaux, achats, etc…) ?

Le  groupe mentionné plus haut aura comme mandat général  de supporter l’  Agence de
Développement Local (ADL) dans tout ce qui est relatif au développement d’ une économie
local.  Dans ce cadre, il  devra entre autre étudier les expériences existantes relatives à ce
sujet, spécialement aux USA et en Angleterre. 

Contrairement  aux  questions  précédentes  qui  ont  été  élaborées  collectivement  par  différentes
initiatives de transition belges, les deux dernières concernent des spécificités locales

6. Thématique mobilité

7. Thématique énergies

8. Thématique marchés publics

THEMATIQUES LOCALES

Spécificité A



Vu les spécificités de notre Commune en matière de production forestière, laitière et bovine
importante, nous  pensons  en  tant  qu'élus  d’utiliser  ces  spécificités  au  maximum  pour
relancer et ancrer une nouvelle économie locale.

Nous jugeons que l’économie locale est la clé de voute d’ un développement durable parce
qu’elle  permettra  de relocaliser  le  travail,  les  productions  et  ressources  nécessaires  pour
répondre à nos besoins de base. Ceci permettra de diminuer notre empreinte écologique
tout en augmentant notre autonomie.

Nous pensons donc que l’ ADL, adéquatement subventionnée devra jouer un rôle primordial
pour étudier ce sujet difficile afin de favoriser adéquatement cette relance.

Vu les spécificités de notre Commune en matière de ruralité, nous pensons en tant qu’élu de
favoriser au maximum la mobilité partagée et les services locaux tout en soulignant tous les
aspects positifs relatifs à la ruralité.

Spécificité B


